

Los Consules en el Extranjero

Los consules del Ecuador en el extranjero, tienen por misión exclusiva la de velar por los intereses del país que representan y proteger, en todo caso, a los miembros de la colonia ecuatoriana; pero de ninguna manera están autorizados para hacer política ni para intervenir oficialmente en las opiniones ajenas.

En suelo extraño no debe haber partidos ni partidarios de tal ó cual régimen, sino ecuatorianos unidos por el lazo común del patriotismo.

Y si por desgracia no es así, y la discordia política mantiene separados a nuestros compatriotas ajenos, es un deber del Consúl evitar cualquier ocasión en que puedan fomentarse las desavenencias, teniendo en cuenta que amigos ó enemigos del Gobierno á quien debe su nombramiento, están bajo el amparo del consulado de su patria.

Menos aún es disculpable en un Consúl el ocupar la prensa para debatir con sus connacionales, agrair los ánimos y llamar la atención pública de un modo imprudente.

Si los ecuatorianos no guardan la discreción debida, dominados por la excitación política, el Consúl sí está obligado á guardar circunspección.

Hacemos estas reflexiones en la fe de la sentencia que ha dictado el Juez Santa Cruz, de Valparaiso, en el proceso verbal instruido contra los Sres. Enrique Baquerizo y Coronel José Martínez Pallares, á petición del Consúl General del Ecuador, D. Alberto Arias Sánchez, por injurias inferidas á su persona.

La injuria, según los méritos del proceso, consiste en que el señor Arias Sánchez, por lo cual el acusado ha sido sentenciado á veinte días de prisión comutables en treinta pesos de multa.

Hay cierto género de ofensas, en las que el propio decoro personal del agraviado lleva rebuñ la querrela ante los tribunales y buscar otros caminos, menos legales quizá, pero mejor admitidos.

En el caso presente se trata de un joven estimabilísimo como el señor Arias Sánchez; pero sus pocos años le han hecho incurrir en un error que sería imperdonable en un hombre maduro: tal es el de haberse presentado ante la justicia chilena, invocado de en cargo consular, para enjuiciar al autor del groserísimo ultraje que había recibido.

Esta clase de asuntos son absolutamente personales y se tratan fuera de la órbita oficial. No ha debido ser el Consúl el que reclama, como consta en la sentencia, sino el individuo particular, caso de acudir á la justicia; porque tal acto, ingrato y feo como es, viene en desdoro de la representación consular ecuatoriana, y la prueba es que entre nosotros ha causado una impresión desagradable cuando se la sabido.

Hasta en los términos en que está redactada la sentencia que condena al Coronel Martínez Pallares y absuelve á Baquerizo se nota casi un reproche para el querrelante, por la crudeza de ciertos resacaos unidos al título oficial del señor Arias.

En fin, lo que está hecho no tiene ya remedio; pero será bueno que, para en lo sucesivo, se tengan presentes las ligeras consideraciones que dejamos hechas al principio de este artículo: fuera de nuestras fronteras debe reinar la mayor armonía entre los ecuatorianos, y si hay algunos que no pueden evitar un desahogo de los periódicos, sobre asuntos políticos, déjelos el Consúl responsables de sus hechos ante la opinión pública y exímase de terciar en ellos, con la discreción propia de la seriedad de su carácter.

Esto vale más que figurar en un escándalo.

Asuntos internacionales

Expresión de Bismarck tras el siguiente dicho cabalgatorio, que reproducimos:

Santiago, 21.—He tenido una entrevista con un personaje político sobre el acuerdo á que he llegado últimamente, el consejo pan-americano, en Washington, y me dijo que la limitación del principio del arbitraje á las cuestiones futuras es un acto de un cambio en la política internacional de los Estados Unidos, debido á la necesidad que tiene ese país de la mitad de las naciones fuertes de América, como Chile; y que de seguro, la misma República Argentina irá abrochándose lentamente al Perú, de manera que no hay temor de que se perturbe la paz en el continente.

Comentarios en otros círculos la noticia recibida hoy de que el Perú ha notificado á los Estados Unidos que no concurrirá al próximo congreso panamericano si no subsiste aquella limitación, las opiniones son menos optimistas pues se augura que varias otras naciones, entre ellas la República Argentina y el Brasil, están dispuestas á proceder de idéntica manera; lo cual ha sido causa de que el acuerdo del consejo ejecutivo de Washington no haya sido definitivamente sancionado hasta hora, permaneciendo su objeto á reconsideración.

Estudios Históricos

AVENTUREROS NOTABLES

En este capítulo de historia contemporánea, vamos á presentar á nuestros lectores á un guayaquileño valerosísimo y degradado, el que nadie ha escrito jamás ni una sola palabra en el Ecuador, y del que en América sólo se ha ocupado José Dolores Gómez, el autor de la más reciente *Historia de Nicaragua* que conocemos.

Este guayaquileño fué el General Rafael Merino, á quien encontramos á fines de 1827 sirviendo como Comandante General del ejército del Salvador, República que se hallaba en guerra entonces con Guatemala.

El Presidente Prado lo había llamado al servicio y no tuvo que arrepentirse de ello, pues Merino organizó en pocos días nuevas tropas y el 27 de Diciembre del mencionado año, sorprendió y derrotó á los guatemaltecos en la plaza de Santa Ana.

Pero tres meses después atacó tan imprudentemente y con tal arrojo en Chalchicomula al ejército de Guatemala, mandado por el experimentado General Arístides que éste le derrotó, le mató, hirió y tomó prisioneros á sus soldados, hombres, jóvenes así como á su artillería y su municiones.

Cincuenta años, un mes y un día más tarde, volvió de darse en el mismo sitio otra vez batalla entre guatemaltecos y salvadoreños, el 2 de Abril de 1885, jurando así, en la que cayó gloriosamente, incluido por la unión de esos pueblos el General Justo Rufino Barrios, de cuya muerte nos ocupamos detenidamente hace algunos meses, en el artículo especial publicado en "El Comercio".

La guerra continuó con éxito vario en 1828.

Merino volvió á batirse en Quelepa con el Coronel Dominguez, enviado por Arístides á apoderarse de la plaza de San Vicente. Dominguez se vio obligado á regresar á la comandada plaza, después de un rebido combate de algunas horas.

Existía entre Merino y Dominguez odio antiguo y profundo. Merino había abofeteado un día al otro en Guatemala, porque se expresaba en términos injuriosos del honor de una señora, á quien Merino sí alguna vez conocía.

Morales aparece por este tiempo en la política centroamericana y comienza

su carrera de prodigios militares y de trascendentes reformas democráticas.

Atacado merino en San Vicente, rechaza con grandes pérdidas á Dominguez á quien envía un cartel de desafío personal, como en los tiempos medievales, cartel que Dominguez no quiso aceptar, no por temor, sino para, pues era un jefe poderoso y valiente, al bien crucial, sino porque le daban incomodidad los intereses por él agraciados.

Poco después el Gobierno del Salvador nombró General á don Rafael Merino, el cual entró en correspondencia directa y secreta con Morazan, quien había sufrido dura prisión en Tegucigalpa por haber tomado parte, sin los elementos necesarios, en la emigración general de Centro América.

Después de muchos incidentes que sería prolijo y cansado relatar, Merino, que había sido vencido en varios encuentros por fuerzas superiores, se halló, de pronto, sin prestigio en el Salvador.

Quitáronle el mando de las tropas y el noble caballero, que se encontraba lejos, no muy lejos de su patria natal, se vio luego reducido á la mayor miseria, teniendo que fundar una escuela de primeras letras para poder subsistir.

Morazan, que había sido nombrado jefe del Gobierno de Honduras, después de haber triunfado del Coronel guatemalteco Milla en el cerro de la Trinidad, el 10 de Noviembre de 1827, escribió algunos meses más tarde á Merino llamándolo á su lado.

Aun cuando el valeroso extranjero se encontraba en desgracia, rehusó, de un modo terminante, y contestó á su noble amigo, que pensaba regresar á Guayaquil.

Elaboró, efectivamente, en Acapulco, el puerto de San Salvador en un impreso lleno de melancólica dignidad.

Pero, por desdicha suya, el barco tan que tocar en la Unión, puerto del Salvador donde mandaba Dominguez, el enemigo capital y encarnado de Merino. Apenas supo aquél que el General había hallado á bordo, lo mandó prenderlo lo hizo cargar de cadenas y lo repulso en un calabozo.

Merino protestó de su prisión; dijo que sus intenciones no podían ser más pacíficas, puesto que regresaba á su país y amenazó á Dominguez con solicitar el apoyo de su patria, la gran Colombia de Bolívar.

Dominguez llevó á su creencia hasta el extremo de presentarse en la prisión á insultar á su antiguo é hijo al adversario.

Ya está usted en mi poder, le dijo; ahora veremos si sabe ó puede usted manejar tan bien los puños como en Guatemala.

Y levantando el bastón amenazó con él á Merino. Aunque cargado de los gritos y las esposas hizo un violento esfuerzo; logró levantarse, arrancó el palo de mano de su enemigo, y quebrándolo con fuerza nala cometa, arrojó los pedruzcos al piso con un verdugo.

Dominguez, rugiendo de ira, hizo sacar al prisionero al patio del cuartel; y si fórmula alguna de juicio, sin darle tiempo para que escribiera sus últimas voluntades, le mandó fusilar en el acto.

Merino no desmintió su probado valor en esta traza del pleito. En su confesión que se le ofreció, porque dijo que no quería perdonar á Dominguez, á quien empujó ante la presencia de Dios.

Luego, sin consentir que lo vieran, dio el mismo, tan sereno como el hubiese estado en una paraiso, las voces de mando, y cayó al pie de su verdugo, recibiendo dos descargas, que la primera no logró derribarlo.

Dominguez... Dominguez insultó el cadáver del muerto General.

Ferocidades de estas hienas que aparecen de tiempo en tiempo, juzgadas de hombre, para insultar de la humanidad y vergüenza de la historia!

Pero digamos, en desagravo de los pueblos de la América Central, que el marino filipino de Merino levantó un grito de anátema protesta desde la frontera de Colombia, en el tiempo que Morales, indignado no quiso tratar con Dominguez, á quien destruyó después con una pequeña columna en las cercanías de Guacho.

Tal fué el del General Rafael Merino, á quien, como dijimos al comenzar, no conocemos en su propio país.

Huancavilca.

Lima, Marzo de 1901.

NOTICIAS DEL VALEPAPO

QUITO

Mayo 28.—Hoy formado una junta para calificar las clases á que puedan pertenecer las casas de juego de la provincia de Píscos.

—Se ha abonado á los batallones de esta ciudad la cantidad de \$8,100 por los gastos hechos durante los festejos del 24 de Mayo.

—El espíritu "Días de Agosto" ha recibido la cantidad de \$8,1250 que le remite la Tesorería Municipal, como cuota trimestral correspondiente, con que contribuye á la erección del monumento á los héroes del 24.

—Ha sido llamado al servicio activo de las armas el sargento mayor, señor Higinio Malavé.

—Verificóse la solemne inauguración é instalación del Instituto pedagógico de varones. Pronunciaron discursos alusivos al acto.

—Los señores Nicolás Astorga, Ramón Patiño, Ruano Henríquez y Vidal Velasco han sido designados para que compongan la junta constructora del camino de Quito á Batán.

—El señor Víctor Valenzuela ha contraído matrimonio con la señorita Agueda Alzamora.

—El Ministerio de Guerra se manifiesta sumamente complacido con los progresos de estos plazas, por la obediencia, moralidad y disciplina que reina en todos los batallones. Por este motivo ha enviado un voto de aplauso á los instructores de la escuela de clases y á los primeros jefes de la Artillería Bolívar y batallón Diez de Agosto.

—Falleció el doctor Rafael Villaverde. Sus restos han sido sepultados por toda la sociedad que apreciaba sus conocimientos y virtudes.

—Se ha pedido al Gobernador de la provincia de Píscos una informe acerca de la inversión del dinero, producto de la venta del hierro de las puertas viejas del pueblo de Amagasta.

—Hanse convocados licitadores para proveer el nuevo hospital de los elementos necesarios para su construcción y ornamentación.

—El señor José Jarrín Espinoza ha recibido el nombramiento de inspector del camino de Tabacundo á Cajabamba.

—Por enfermedad del General Aréllano, Comandante de Armas de esta plaza desempañó interinamente ese cargo el comandante Lara.

—Sálvese que la legado á Guayaquil el General Alfaro.

Interior

Crónica de Quito

Mayo 23.—Hoy á las 4 a. m., desearo el señor Prá Platt establecer la República de hacer el bien al país, de aliviar las dificultades que se presentan al avance del curso del progreso, de cumplir con la sagrada misión que le confían los pueblos, partió para Guayaquil, en ómnibus extraordinario.

El señor Reinaldo Proaño ha sido maltratado por fray Rubio de la Orden de los Redentores de cautivos (Mercedarios), á más de los latigazos que le dió á Proaño en presencia de los demás alumnos tomó un palo y lo desearó con sus espaldas. El motivo fué que Rubio mandó á comprar unas tarjetas con Proaño y éste no las trajo á un gusto y satisfacción.

—Ha sido nombrados tenientes políticos suplente y principal de la parroquia del Sagrado Corazón, Yaruquí y Alejo los señores Virgilio Narváez, Federico Serrano, David Arias y Tomás Pasquini respectivamente.

—Ayer por la tarde llegó á esta ciudad el señor capitán don Florencio Escohar procedente del Norte.

—Se ha solicitado orden de pago por la cantidad de \$3,447.50 valor de libros y géneros comprados por los beneficiarios de esta capital.

—Próximamente llegarán á Guayaquil dos oficiales del ejército chileno, contratados para el Colegio Militar de esta capital.

Exterior

CABLEGRAMAS

Vía Gálveston

Desistimiento de Kruger

Londres, Mayo 28.—El "Morning Post" anuncia que el Presidente Kruger ha desistido de su viaje á los Estados Unidos, por haber tenido conocimiento de que el Príncipe Mr. Kintley no le recibiría oficialmente.

El Canal de Nicaragua

Washington, Mayo 29.—J. O. Stubbis, vice-presidente del ferrocarril del Sur del Pacífico, manifestó hoy su opinión de que la construcción del canal de Nicaragua extrañaba un serio golpe para

San Francisco, diciendo que le quitaría á aquella ciudad gran parte del comercio que ahora tiene con Haval y el Oriente, dándole á las ciudades de la costa oriental de los Estados Unidos.

Elecciones peruanas

Lima, Mayo 29.—Han terminado pacíficamente las elecciones en todo el país.

La libertad electoral ha sido en hecho práctico que nadie se atreviera á negar.

El Gobierno se ha llamado de prestigio, con tal motivo; y más siendo objeto de justos aplausos hasta por los que no son sus partidarios.

Chuncho robo

Roma, Mayo 29.—Unos ladrones escalaron las murallas del Banco de Nápoles y despojaron la Caja, robándose 320 mil libras.

La salud del Presidente

Santiago de Chile, Mayo 29.—El Presidente de la República ha experimentado una ligera reacción.

Un boletín de las 2 p. m. acentúa esta noticia.

La familia impide que el enfermo sea visitado aún por sus mismos hermanos.

Los diarios piden inf rmas exactas de otros médicos.

Si en su caso, su presencia general que el paciente continúa en un gravísimo estado y que el desenlace fatal no se hará esperar.

La ansiedad es general en todo el país.

Todo el ejército permanece en sus cuarteles.

Ecos de la Convención Cubana

La Habana, Mayo 29.—La Convención presbí hoy su aprobación á la enmienda propuesta en el Senado americano por el Senador Platt.

El debate fué reñidísimo, y la enmienda resultó aprobada por un solo voto de mayoría, que lo dió el Presidente señor Meador Capote.

Los rotativos eran 20.

El voto decisivo de Capote fué raspado, en el sentido de que no era incondicional é exactamente como el Congreso americano había aprobado la enmienda Platt, sino en la forma explícita por el Secretario de guerra americano Mr. Root.

La Nota.—La comedia del Senador yachero Mr. Platt establece la preferencia Norte americana en Cuba.

Non tembles terra

Valparaiso, Mayo 29.—El volcán San Pedro continúa en erupción, y á consecuencia de esto se ha sentido un cierto movimiento de tierra en toda la provincia de Aconcagua.

Ha vuelto á regravarse

Londres, Mayo 29.—The Daily News publica un telegrama de Berlín que anuncia que la Emperatriz madre de Feodora ha vuelto á regravarse.

Cambio de tripulación

París, Mayo 29.—Se encuentra en su puerto el crucero francés (de segunda clase) *Protet*.

Hay atracón sin novedad al muelle con el objeto de recibir la nueva tripulación que ha venido de Francia.

Submarino fuso

Londres, Mayo 29.—The Daily Mail anuncia que en los astilleros de Cronstadt se construye por cuenta del Gobierno un submarino movido por electricidad, de tipo diverso al de los conocidos hasta ahora.

Jugando con fuego

Valparaiso, Mayo 29.—Se anuncia de Antofagasta que han sido brutalmente flagelados dos ciudadanos chilenos y que el autor de la flagelación es un oficial británico, ayudado por los soldados á su órdenes.

Con tal motivo se sabe que el Consúl de Chile en Oruro ha prestado una escéptica protesta.

Guerra de Africa

Ciudad del Cabo, Mayo 29.—El comandante Bruce Kingstree capturó un destacamento británico compuesto de 40 hombres.

El hecho ocurrió cerca de Maraisberg.

Los ingleses agotaron todas sus municiones antes de retirarse.

Al General Gressell ha ocupado la ciudad de Lomstschand, capturando más de 500 boers.

Telegramas de Pietermaritzburg anuncian que los jefes británicos intentan impedir los rebeldes como medio eficaz de combatir con la susi tenencia de los boers. El guiso del presente viene, apreciación los boers con grandes fuerzas en las cercanías de Mafeking, abriendo un fuego intermitente de artillería sobre las posiciones inglesas.

Al siguiente en la noche trataron de romper las guarniciones, pero fracasaron.

ron descubiertos y se retiraron en diversas direcciones.

No están estos los chilenos Rio Janeiro, mayo 29.—La Tribuna...

Dice al hacer sus comentarios, que todas las naciones americanas procuran hoy allegarse la cooperación del Brasil.

Y, con tal motivo, agrega: "El Brasil no es tan penitente como se lo figuran los señores políticos del Rio de la Plata."

"El Brasil tiene el convencimiento de que los procedimientos de Chile son perfectamente correctos y que ese país no debe consentir que afecten sus derechos y defender sus intereses en la forma que cualquiera otra nación lo hiciera en igualdad de circunstancias."

Washington, mayo 29.—El Secretario interior de Estado Mr. Hill ha cabalgado al Ministro americano en Lima, Mr. Dudley, autorizado para que acepte los ocho mil soles que ha ofrecido el Gobierno peruano para cancelar el reclamo del ciudadano americano J. A. Hayball.

La evacuación de Pekin Pekio, mayo 29.—Ha comenzado la evacuación de Pekin por las tropas alemanas, las cuales se dirigirán a Kiangchow.

VAPOR DEL SUR

Llegada del "Tucapel"

BRASIL Ataque al Gobierno Rio Janeiro—El Dr. Victoriano Pezreya, ex-Presidente, dió ayer una conferencia en la que atacó terriblemente la política financiera del Gobierno, que tiende a dar a extranjeros la administración de los Bancos oficiales; y agregó que el comercio brasileño no tenía interés en el alza del cambio.

ARGENTINA

Compra de un acorazado Buenos Aires—"La Nación" confirma la noticia de las gestiones que hacen con el gobierno argentino algunos astilleros europeos para venderle un acorazado.

Dice que todavía no está acordada la compra; pero que es probable que el negocio se realice.

El mismo diario, comentando las gestiones chilenas en Washington para excluir del arbitraje obligatorio los asuntos pendientes, no cree que Chile pida se exceptúe la cuestión lituana con la República Argentina, porque esa punto está sometido al arbitraje del gobierno lituano.

Oree, más bien, que las gestiones chilenas se refieren sólo a los asuntos del Pacífico y las califica duramente llamando a Chile pueblo silevo.

Considera que el Congreso Panamericano será infructuoso por causa de esto; pero opina que las naciones extranjeras de los asuntos del Pacífico no pueden intervenir en ellos sino por medio de insinuaciones amistosas.

BOLIVIA

Llegada del vencedor del Acre

La Paz—El vencedor del Acre y primer Vice presidente de la República, señor Valencia, ha sido recibido en esta ciudad solemnemente.

El ejército formado, y salieron a recibirlo fuera de la población el Prefecto, el Alcalde y multitud de personas a pie, y más de cien a caballo.

El Presidente de la República, coronel Durán, le obsequiará con un banquete.

CHILE

Muerte de un Almirante

Valparaíso—Fue fallecido aquí el Comandante en Jefe don Enrique Simpson.

Passado mañana se celebrarán sus funerales.

Se considera su pérdida como un duelo nacional y se ha ordenado a la Escadra que guarde luto.

Los funerales serán suntuosísimos.

Declaraciones del Ministro de la Guerra

Santiago—Entrevistado el Ministro de Guerra, declaró que el 1º de Julio se llamará al servicio a 9 mil conscriptos de 20 años. Agregó que no se había hecho antes, conforme a los deseos del General Kornar, porque el Gobierno teme que, aunque se acortasen los períodos aptos para votar, que no pueda desearse que la convocatoria obedezca a propósitos electorales.

En el Consejo de Estado el Miércoles se presentó un proyecto de reorganización del Ejército, pasando después al Congreso.

Trinomio diplomático

Santiago—El Ministro de Chile en Washington, don Carlos Morla Vicuña,

anuncia en un nuevo telegrama que los Ministros del Perú y Bolivia han protestado ante la Cancillería norte americana del acuerdo del comité internacional sobre disolución del principio de arbitraje diciendo que esta importa el triunfo definitivo de la diplomacia chilena y el desconocimiento de lo que ellos estimaban su perfecto derecho.

El Ministro boliviano expresó su disgusto con mayor energía diciendo que el comité organizador había tomado el acuerdo sorprendentemente, porque él se encontraba en Buñayo y no fue citado.

El Ministro norte americano le respondió que el Congreso Panamericano debía ser práctico, universal y armónico, dejando basados de consiguientes sobre principios de justicia y respeto a la soberanía de las naciones que a él concurrían.

Como el Ministro boliviano insistiera en su queja se acordó reunir nuevamente el comité para ratificar el acuerdo, oyéndose previamente las protestas de los Ministros del Perú y Bolivia, los que alegaron en favor del arbitraje el tratado, obligatorio y retrospectivo presentado como ejemplos los Congresos de Madrid y Montevideo.

Ratificando el acuerdo del comité se han adherido plenamente al Congreso aceptando su programa, Estados Unidos, México, Chile, Colombia, Ecuador, Nicaragua, Costa Rica, Salvador, Honduras, Haití, Brasil, Uruguay y Paraguay, ignorándose la determinación de Venezuela.

Por tratar de alterar y perturbar el acuerdo del comité quedarían aislados Perú, Bolivia y la República Argentina, que se presenta en la categoría de la diplomacia chilena.

Agrega el Ministro don Carlos Morla Vicuña, que los tribunales para las reclamaciones por perjuicios causados a los extranjeros por las autoridades civiles y militares, se formarán siguiendo la práctica normal del comercio internacional.

PERU

Comité 10 de Agosto

Callao.—Este comité de la colonia ecuatoriana, ha elegido el directorio que sigue:

Presidente, Ramón Beltrán S. Secretario, Fernando T. Rivadeneira. Tesorero, Ciscar Nájera.

Vocales, Zoilo B. Irigoyen, Agustín Reyes R., Antonio Montoya, Juan Olavijo.

Para inutilizar estampillas

Lima.—La dirección de correos ha resuelto adquirir, en Estados Unidos, unas máquinas para inutilizar estampillas en las cartas, impresos y demás papeles postales.

Dicha máquina inutiliza los signos de franqueo adheridos en cartas periódicas a razón de 700 por minuto.

Crónicas Americanas

Lima, 25 de mayo de 1901.

Sr. Director de "El Telégraf." Guayaquil.

Estimado Sr. Director: Hoy prepara la Universidad una manifestación en favor de la Argentina por ser el adversario de la independencia de aquel país, amigo sincero del Perú.

El doctor Mariano N. Valcárcel ha desistido de sus trabajos selectonarios, publicando un notable manifiesto, en el que expresa que se retira de la liga, por que la actual ley es una burla y el sufragio libre un mito. Sin embargo, la verdad es que el señor Valcárcel, como jefe de U. D., es una persona poco grata por sus antecedentes políticos y que este resultado se preveía.

Se estrenó "Electra", con gran éxito, en el Principal.

Amigo de pensar con mi cabeza y no con las de otros, el drama me parece demasiado estable y por a dar a U. D. las razones que tengo para pensar de esta manera, que no es de la generalidad.

Sin averiguar si es o no cierto que en esa obra se ha querido simbolizar a España, al clero y al espíritu moderno de progreso, cosas que pueden ser efectivas y que si lo fueran no realizarían ni un ápice el drama como concepción artística; el hecho positivo y que debe llamar la atención, es que su estreno en Lima, como en Madrid y Buenos Aires, ha sido un triunfo para las fuerzas civiles y militares, que de cierto carácter, que sería preferible evitar, siempre que se pudiera, en una nación donde felizmente hasta hoy no ha envenenado la lucha religiosa las fuentes de la política, lo que ha quitado a nuestra guerra civil el aspecto feo que en otras partes han tenido.

Partidario de la libertad de industria y de la libertad del pensamiento, no creo que han debido tomarse medidas de fuerza contra quienes siempre; pero quiero tan sólo dejar constancia de un hecho, y es que un grupo de personas despiertas en toda ocasión al desorden, ha querido, torciendo antojadísimo la idea de Galdós, sin plan, sin cohesión, sin necesidad, hacer una arma de guerra que se usará por las contradicciones, por su intranquilidad, y por su risible desenfase, los honores del análisis si sério.

Cuando deploraba yo las críticas de periódicos españoles sobre el drama, cuando aquí mismo narraba el entusiasmo de las revistas incipientes por el simbolismo de Electra, cuando leía la obra, que "El País" publicó como una novedad literaria, digna de ser tomada en consideración, no me había dado cuenta, como al ver la obra sobre las tablas, de los innumerables defectos de que adolece y de lo ocasionado de dejar sin cesar a sus teorías, que al cansarse de una moral extracta considerándola en abstracto y desde el punto de vista de la enseñanza filosófica que encierra, sino lo fajas de las situaciones y de los caracteres y el absurdo del argumento, deplorablemente zurdido. Esa factura, tan económica ad del drama, abre ancho campo a las manifestaciones, de que hablé al comenzar, que pueden tener lugar en el club, en la plaza pública, en el seno de las sociedades con ese objeto establecidas, donde se supone que cuanta concurren son llevados por una misma idea, pero no en el teatro, en el que la obra debe ser un todo homogéneo en su forma de un modo homogéneo casi nunca.

El desorden provocado en esos centros de recreo y solaz, hace daño en primer lugar a la parte del público que asiste a ellos por costumbre, por afición, o simplemente por curiosidad, y en segundo lugar a las empresas, que por una ó dos noches de ganancia, pierden, quizá, muchas más, en que podían atraer al público con obras que sin herir los sentimientos a de nadie fueran del agrado general.

Con mi espíritu de ridícula modestia, quisiera más lejos de mi con tal modo de pensar, que me obligó a hacer las precedentes observaciones: es la creencia arraigada que tengo de que del respeto nuestro de las oripones se consigue más que de propagandas exageradas en tendencias anárquicas, voladas a simular el amor por caridad, y en segundo lugar a las empresas, que por una ó dos noches de ganancia, pierden, quizá, muchas más, en que podían atraer al público con obras que sin herir los sentimientos a de nadie fueran del agrado general.

Con mi espíritu de ridícula modestia, quisiera más lejos de mi con tal modo de pensar, que me obligó a hacer las precedentes observaciones: es la creencia arraigada que tengo de que del respeto nuestro de las oripones se consigue más que de propagandas exageradas en tendencias anárquicas, voladas a simular el amor por caridad, y en segundo lugar a las empresas, que por una ó dos noches de ganancia, pierden, quizá, muchas más, en que podían atraer al público con obras que sin herir los sentimientos a de nadie fueran del agrado general.

Prengúese al 50 0 de los concurrentes al teatro Principal de Lima que es Electra y se oírán los más contradictorios pareceres: unos juran que es una obra contra los frailes; otros, que es la glorificación de la ciencia; otros, que Panjós, ó sea el espíritu sinceramente religioso, vence a Máximo, que no encuentra para luchar con su inteligente adversario más salida que predicar la demolió de los conventos; y hasta ha habido personas que juzga a Galdós un espíritu afortunado que Electra le ha sido dictada por alguna alma en pena, siendo él únicamente el medium que ha servido de amanuense: Con asombro y con pesar, o, muy seriamente expresada, a una persona que parece de sentido común, esta opinión:—Esta obra es presuntuosa para nosotros, malísima. — Otra aseguraba que era un plagio de un drama francés titulado El Alquimista y no faltaba quien quería que Máximo matarea a tiros a Panjós.

Drama que a semejantes juicios se presta y que exalta las pasiones ó da un golpe a los frailes; otros, que es la desorden infatigable de los demás, si es bueno, si es serio, ni merece otra cosa que la diferencia del público escaso y la más acera cesar de la crítica literaria que no entiendo de convencionalismos, y que sabe que rien no est beau qui le vrait.

Hoy comienzan aquí las elecciones de Diputados: con el desistimiento de Valcárcel no hay ni qué decir que el Sr. Osma será elegido por unanimidad. Para la Senatura parece seguro que el General O'neavero tiene muchos votos asegurados.

Las señoras de la Unión Católica han pedido al ministro de gobie no que impida los desórdenes que provoca la representación de Electra, pues la primera noche, al salir una gran parte de los concurrentes del teatro fueron una trecentas personas a apedrear los colegios de las monjas de Santa Eufrosia y de los jesuitas y el convento de la Merced, cosas que impidió la policía. Si el ministro hubiera accedido a suspender la obra, se seguro que hasta quienes piensan que el drama literario es un cargo asociado a la juventud liberal y habrían protestado en público de semejante alarde de fuerza.

Felicitame aquí nada puede ya la intransigencia feroz de los católicos y esto mismo prueba que el partido de la luz y de la verdad, el partido liberal, debe emplear otras armas que las de la libre discusión y el convencimiento.

Soy de U. D., Sr. director. atto. S. S. El Correspondal.

Avisos

Casa barata

Arriada en la calle de Aguirre, Nº 195

Tedoro Alvarado. Mayo 28 de 1901.—Nº 6200—1 m.

AVISO

Se vende una casa situada en las calles Municipalidad y Boyzas, núm. 378. El que quiera comprar puede concurrir a la misma casa 4203—un mes—mayo 29.



La esposa, hermanos, hijos y demás deudos del que fué

Climaco Cañarte

Invitan a sus amigos y a las personas piadosas se dignen asistir a las misas que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán en las Iglesias de San Agustín, San José, San Alejo y la de reguán en San Francisco, a las 8 de la mañana, el 1º de Junio, segundo aniversario de su fallecimiento. Favor por el cual les quedaremos sumamente agradecidos. Guayaquil, 30 de Mayo de 1901.

Guayaquil, 30 de Mayo de 1901.

Gran Casa de Remates

CASA DE CONFIANZA-UNICA EN GUAYAQUIL. Situada en su nuevo y espacioso local, calles del "Malecon" entre "9 de Octubre" y "Francisco Icaza".

En este importante establecimiento encontrará en exhibición siempre el público un gran surtido de silleteros, mecedoras, sofás, poltronas y juegos de 18 piezas todo de bejuco, pianos nuevos y usados, espejos de todo tamaño, lunsch de toda clase y dimensiones para roperos y lavatorios, catres de fierro y de metal de una y dos plazas, escritorios, veladores, roperos, aparadores, lavatorios y toda clase de muebles.

Al mismo tiempo recomendamos que visiten nuestro establecimiento para admirar la hermosa colección de cuadros de pinturas al óleo de renombrados artistas Italianos, Franceses y Alemanes.

CASAS Y RUBIO.

Mayo 7 de 1901.—Nº 6163.

Venta

Se venden solares en terrenos de Durán, de cualquiera extensión. Para todo arreglo entenderse en esta ciudad con el señor doctor Rafael Guerrero; y en Durán con el suscrito propietario. Rodolfo Granja.

6157—mayo 20—1 mes.

TERRENOS DE DURAN

Los sitados a uno y otro lado de la línea del ferrocarril, entre las propiedades del finado Don José de la Paz, de los herederos de Don José Gabriel Luque, el Sr. de Guayaquil y el Cerro de Obreras, son de propiedad exclusiva de Don Leonardo O. Siza; quien los podrá legal y inalterablemente. Téngalos en cuenta los compradores de solares a Don Rodolfo Granja, si en esos los terrenos que este señor ofrece en venta: Guayaquil, Mayo 21 de 1901.

6.195—1 mes.

LA ZAPATERIA AMERICANA

DR DELISARIO HINOJOSA Participa a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad, también ha llegado cabritilla para calzados de hombres y niños, hormas planas sistema Costa últimas formas, y de otras varias clases para todo gusto. Aviso a los demás Zapateros que he abierto una tienda especial solo para la venta de artículos de zapatería por mayor y menor a precios equitativos. El establecimiento está en la calle de "Luque" y "Pedro Carbo".

Dr. JULIO R. MARTINEZ

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pennsylvania. CALLE DE PICHINCHA esquina "Nueve de Octubre", casa de D. Jacinto Casamayo, Teléfono Nº 870.

Horas de Oficina: de 9 y media a. m. a 6 y media p. m. ESPECIALIDAD EN PUENTES Y CORONAS EXTRASISTEMAS SIN DOLOR -PODI EN GAS HILANTE. Mayo 1º de 1901.—Nº 6131—1 m.

Dr. Manuel C. San Miguel

ABOGADO Calle de la Municipalidad Nº 136, frente al costado del Sagrario. Horas de oficina: de 9 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m. Se defiende gratis a los pobres. Mayo 1º de 1901.—Nº 6148—1 m.

Cal de piedra

Atiende al público y al comercio que le pida de Guayaquil todo de piedra de primera calidad. José Morroí. 6189—15 veces—mayo 15.

AVISO

Se vende una casa situada en la calle "Sagredo" número 158. Quien interese comprarla, puede verse en la misma casa, con la propietaria Josefina de Morales. 6175—un mes—mayo 13

Fralateria y colchonera central

DE LUIS F. GRIJALVA Calle Pedro Carbo, 2º cuadra, frente a la Oficina de la Lotería

A los comerciantes y a mi distinguida clientela en general, ofrezco un gran surtido de artículos de fralateria por mayor y menor; frailes con langas de todo tamaño y de distintas clases.

Utiles para pulperia convenientes al artefactos para profesores, líneas de baño, lamparas de cristal para mesa, tubos y boquillas. Colchones de lana de Sebo y ojías de toda medida con verdaderas telas de hilo encontrarán listos en este acreditado taller. 6147—abril 30—un mes.

Compañía

Transatlántica de Barcelona Pongo en conocimiento, del público, que esta Compañía, para mayor comodidad de los pasajeros y embarcadores, ha puesto al servicio sus mejores vapores.

Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, Lu Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova.

Los pasajes no han sufrido ninguna alteración, y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en la Agencia que está establecida en mi Oficina.

F. Durán y Bivas. NOTA—También se recibe carga para Génova y Trieste. Mayo 20—6188—un mes.

VACUNA DE TERNERA

Aspirante, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Bujía. Comités de "12", de la día 2 de la tarde, en su domicilio, "Bolivia", 1. 4.099—Dic. 11—1 mes.

Dr. Luis F. Cornejo Gómez

Médico y Cirujano Consultorio—Calle de Colón Nº 121, de 12 y media a 2 y media p. m. Domicilio—Piazza de la Concepción.—Teléfono Nº 116. Guayaquil, mayo 15

Personal

El doctor Aljo Lacana ha experimentado mejoría en su salud; lo mismo que el señor José Payze, de lo que nos alegramos.

De Policía

El Comisario de turno calificado hoy en la mañana 62 contravenciones, entre ellas a Luis Rosero por haber maltratado a su mujer.

Mariano Valdizoso por robo de una libreta.

Leonidas Piroño fué capturado a bordo del vapor Theopet, no sabemos por qué causa.

Se encuentra preso a orden del Intendente.

Almidón de Manabí de calidad superior. Febras Cordero & C.

Fábula

[PARA RECITAR]

Sobre una rica fuente de natillas Orgullosa una moza recelosa. Y al verla tan hermosa y amarillada Más de una vez pasando las rosas.

Un gato de sus años muy querido, Vió del insecto vil el acaño empeño, Y aunque harta ya del dulce consabido, Del insecto librar quiso a su dueño.

Acostóse a esta fin cerca del plato, Y fingiendo el instante que dormía, Con el ojo avizor, [de gab.] El vuelo de la mosca perseguía.

A la verganza y al rencor ageno, Destárase el insecto de repente, Y el gato entonces de soberbia lleo, Alzó la pata... y la mató en la fuente.

La morri á esta fábula sencilla, Es que no fué la moza tipo el gato, Quien al dueño privó de la natilla, Si nó por original, por metacato.

Y de este ejemplo que parece bromo, Todo fue pensador saca este axioma: "Poder que sólo de imponer trata. Aun queriendo hacer bien meta la pata"

Manuel del Palacio.

Adagio

Los dineros del sacerdote, cantando se vienen, cantando se van.

Pensamiento

La honradez en los actuales tiempos es una cosa preciosa, pero sólo para nombrada.

Punto final

En un examen: El profesor:—Le hace á usted cavilar mi pregunta? El alumno:—No, señor, la pregunta no.... ¡La respuesta!

La Opera

Ofrecemos a nuestra muy distinguida Clientela las mejores entradas de Paños de Ollas y de Ar. Artículos de nuestro Establecimiento.

Paños de mesa para novias. Paños de seda bordados. Paños para toa y medallito.

Raymond y Cia.

Campo Neutral

Impostores

En el Campo Neutral de "El Grito del Paño" de ayer, se registra un artículo estacionario en todas sus partes contra el Teniente Político de la parroquia de Jesús María y suscritor por Ve cinos de Balao.

En primer lugar es visible que los vecinos de Balao, que juzgan y califican la conducta del Teniente Político de Jesús María, cuando nada tiene que ver esta favorita, con aquella; y en todo caso, si alguien hubiera decir algo, con perfecto conocimiento de causa, se oían los vecinos de Jesús María, quienes no les habrían dicho al mejor motivo de quéjarse contra el señor Don Esteban Campos en el ejercicio de su autoridad.

El que quiera tener noticias del señor Campos puede pedirlos a personas serias y respetables que tienen propiedades en Jesús María, como los señores Baquerizo, Diaz Granados, Guillés etc. cuyo testimonio es de fe y no el de un extranjero destructor anónimo.

Falso es que no se inicien causas contra los delincuentes; falso que se cobren ocho y diez onzas diarios de multas; porque al fin fuera estas multas recaudo sobre los pobres, que forman el cuerpo de la población, y estas acudidas a sus patrones en demanda de dinero para pagarlas, lo cual no ha sucedido.

En cuanto á no haberse levantado juicio contra los autores del presunto asesinato de Felipe Salvatierra, sepase que este individuo era un sembrador muy estimado y considerado del señor Diaz Granader; y que su principal no iusticia, como tiene, la evidencia, de que murió víctima de un accidente casual en el río, jamás habría consentido en la indiferencia de la autoridad para el esclarecimiento de los hechos y castigo de los delincuentes.

Vecinos de Jesús María.

Guayaquil, Mayo 30 de 1901.

Al Comercio.

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo á los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado á los Agentes antes de transcurridos treinta días, á contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.

Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

LOS AGENTES, E. Rohde & Cia.

Nº 6046—6 m.

SEGUROS DE VIDA "La Equitativa"

(DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Agente General en el Ecuador VICENTE GONZALEZ BAZO. Enero 2 de 1901—año

COÑAC BISQUIT

"XXX" En cajas de 12 botellas. "XXXX" En cajas de 20 id. "V. o. c. B" En cajas de 50 id. (para enfermos) DE VENTA EN TODAS PARTES CONSUMO, 1.336,616 LITROS!!! Enero 4 de 1901.

LOTERIA MUNICIPAL

DE LA JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL Para el 2 de Junio de 1901

SORTEO Núm. 202 En la Plaza de Rocafuerte a las 8 p. m.

Se venderán diez y nueve mil billetes (color azul claro) á 20 centavos de suero cada uno, cuya numeración será del N.º 81,000 al N.º 99,999, dando al público las suertes siguientes:

Table with 3 columns: Sorte, Cantidad, Valor. Includes entries like '1. SURETE', '2. Suertes', '3. Suertes', etc.

2,008 números agraciados entre suertes y premio. Valor \$1,900. NOTA.—Las simulaciones no tienen derecho á reintegro. Los números agraciados serán pagados, al día siguiente del sorteo, del 1 á 4 p. m., en la Administración calle "Pedro Carbo".

El billete es el único comprobante para el pago. El derecho de percibir el valor de las suertes y premios caduca á los seis meses de verificado el sorteo. EL PROVEEDOR, Dr. Rafael Guerrero. EL INSECTOR, Juan D. Rolando. EL ADMINISTRADOR, Pedro G. Córdova. EL ESCRIBANO, Antonio D. Maldonado.

DEPOSITO "LA VINA"

Suscripciones para el año 1901. Único agente en el Ecuador, Ramón Payzalet. La Ilustración Española y Americana, 1 año \$ 24. La Moda Elegante, id. 1/2 año \$ 14. Id. id. 1/2 año \$ 14. Ilustración y Moda, juntas con La Ilustración Artística, 1 año \$ 43. El Salvo de la Moda, propio para familias con 5 tomos de regalo al año de las obras más importantes, 1 año \$ 27. El Salvo de la Moda, id. 1/2 año \$ 8. La Barcelona Cómica, id. 1/2 año \$ 8. El Río Calabito, id. 1 año \$ 8. Calendario esfoliante de varios tamaños para el año 1901, acabado de lijar. Cigarrillos y banderitas españolas. Diurnales Habanos frescos \$ 15 al cien.

Amor en Sueño Legítima. Los Amores de 15 cigarrillos á 0.20 Gavares. La Cruz Roja. La Corona. Sobres de colores á \$ 2.40 el millar. Diciembre 19 de 1900.

5 FOLLETTIN LA TENEBROSA POR JORGE OHNET.

brazo cortado, podía ser hallado medio muerto de cansancio en el camino. Interrogado á los habitantes del término y á los vendedores de los mercaderes, era admisible que el hombre fuera desubierito. La policía estaba ya sin duda en campaña y habría lanzado sus mejores subsecos.

—Diablo de Tremont dijo el ministro. Sin duda sabe usted que era más viejo que yo. Se retiró como general de brigada antes de la edad para entregarse á sus investigaciones científicas y de otro porque tenía gran necesidad de dinero. Las mujeres, amigo mío! No se puede imaginar qué paga son para un oficial... Ellas tienen la culpa de todas las carreras echadas á perder, de todas las torpezas, de todas las calaveradas que cometen desde el teniente hasta el general en jefe.

—Las mujeres! Si, esa es la cuestión, dijo el coronel. Llegamos precisamente al punto que yo quería cuando decía á usted, mi general, que después de los hechos materiales nos ocupáramos de las consideraciones morales que el asunto lleva consigo. El examen de los hechos ha terminado. Ha habido homicidio, probablemente tentativa de robo y, en fin, destrucción completa de una casa habitada... Pero en qué condiciones se han realizado estos actos criminales!

—Eso es, sobre todo, lo que hay que buscar! Comprendo bien el pensamiento de usted... En este asunto hay algo más que un atentado criminal... Hay una maquinación de un orden especial, muy delicado muy resbaladizo, muy peligroso acaso.

—Si, mi general; porque en ese caso no tenemos las manos libres para buscar las causas, estorbados por la diplomacia, por la política y hasta por complicadas tan inesperadas, que nos vemos obligados á contemporar, á retroceder y hasta á renunciar al castigo... ¡Quiero usted, mi general, que le enumere los asuntos en que no hemos podido llegar al fin hace algunos años!

—¡Tanto de espionaje como de traición! —Si, mi general. —Es inútil. Conozco bastante la situación para dudar de lo que existe en los archivos... ¡Cuánto tiempo lleva usted en el ministerio, Vallent!

—He pasado en el diez años, en diferentes cargos, entrecortados por períodos de actividad en los regimientos.

—Conozco bien todos los servicios. Nunca hemos dejado de ser explotados por el extranjero con una habilidad, una audacia y una perseverancia contra las cuales se han estrellado nuestros esfuerzos... Y siempre los hechos más importantes de este género han sido provocados por mujeres.

Por eso cuando el criado del general Tremont ha hablado de esa visitante nocturna, me he alarmado en seguida. —Explíqueme usted.

—Mi general, esa mujer misteriosa que pava dejando detrás de ella ruinas y sangre, no es la primera vez, lo jurara, que nos ha hecho ocuparnos de ella. Su manera de proceder es siempre la misma. Pone los ojos en un hombre á quien juzga en el caso de entregar un secreto importante, y le seduce, le enloquece, hasta que comete la traición y le arroja después como un resto que estorba. Á juzgar por los resultados que ha obtenido, es una criatura temible y una gran potencia corruptora. Ningún corazón está libre de sus hábiles tentaciones. Sabe graduar las dosis de su veneno de amor y los más nobles espíritus, las conciencias más fuertes, se doblegan y capitulan á una señal suya.

Recordó usted á un desgraciado comandante Cominges, que se levantó la tapa de los sesos sin que nadie pudiese saber por qué? Esa mujer se había presentado y había hecho á Cominges su esclavo. Una parte de nuestra movilización fué conocida. Cominges juró antes de matarse que los documentos habían sido robados en su casa mientras él estaba en la de esa mujer. Cometi6 la torpeza de llevarlos de la oficina para trabajar y las más grave de decir que los poseía... El pobre muchacho creía en su querida... Era un hombre de honor y un bravo soldado. Un pistolazo arregló el negocio...

—¡Cómo se llamaba la mujer! —La señora Ferranti... Para ver á Cominges tomaba minuciosas precauciones, á causa de su familia, según decía... Uno de nuestros agentes, sin embargo, la concibió y murio á las seis meses de un accidente... Venia de Autouel en la imperial de un vagón y se le encontró aplastado en un rincón. Sin duda había sacado la cabeza.

—¡Diablo! —El año siguiente el capitán Fontanilles, un buen muchacho al que todos queríamos, fué seducido por esa mujer á la que sus compañeros llamaban "la Tenebrosa" porque no se veía jamás, y dió explicaciones sobre la cifra de la correspondencia... Comprendiendo la gravedad del hecho, lo confesó todo á su jefe, el cual logró reparar la imprudencia cambiando de la pauta. El capitán Fontanilles partió para el Tonkin, donde se iba á matar valientemente en la batalla de Bac-Ninh... Su falta estaba pagada...

—¡Y la mujer es siempre la misma! —Eso cree todo el mundo. La Ferranti de Cominges era la Tenebrosa de Fontanilles y la Gibón del asunto de los globos aerostáticos, sin contar lo que no hemos conocido ni lo que se nos ha revelado de un modo incompleto... Siempre la misma Tenebrosa, con su mismo procedimiento, la corrupción, y detrás de ella, lágrimas y sangre.

—¡Cuánto tiempo hace que se dedica á ese pequeño tráfico! —Hárs, lo menos diez años, mi general. Bajo todas sus formas ha resultado incorregible. No se la reconoce más que en su marca profesional.

—¡Valiente bribona! Hay que tratar de cogerla... —No es nada fácil. Una vez dió el golpe, se sumerge y desaparece. Es como la anguila que se esurre en el charco y permanece quieta hasta que el agua vuelve á estar tranquila. Es mujer consigue cortar toda comunicación detrás de ella; es su modo de obrar. Va usted á ver; en este asunto vamos á agarrarnos en el tráfico. Se buscará durante algún tiempo y no se encontrará ningún indicio; los cómplices, como el autor principal, permanecerán ocultos y poco á poco las averiguaciones se harán más lentas hasta que se olvide la cuestión. Así se terminan habitualmente estas cosas, á no ser que...

—¡Signa usted. ¡Hay todavía algunas esperanzas! —No a ser que esta vez el cómplice herido no permita encontrar su pista... Que tengamos un hilo conductor y juro, mi general, que llegaremos á un resultado, aunque no sea más que por vergar a nuestros pobres camaradas.

—Y para evitar tales incidentos. Porque, en fin, Vallent, confesémosle que es un poco fuerte que el extranjero conozca nuestros secretos como se tratan en la plaza pública.

—También nosotros conocemos los secretos del extranjero, mi general; dijo Vallent con acento mudo y triste. En resumidas cuentas; estamos casi siempre en el mismo caso, siempre ha sido así. Al mismo tiempo que Rusia se procuraba, en 1870, los estados de tropas del emperador, Caulaincourt enviaba á Napoleón las planchas grabadas del mapa de Rusia... Cito está hecho antiguo pero me hace ilusión á otros más recientes.

En suma, mi general, nuestros secretos no lo son y si en la guerra no se contase más que con el misterio de las preparaciones...

—¡Habría que empezar entonces por suprimir la prensa, granó el ministro.

—Y eso es imposible, dijo Vallent. Pero en el caso especial, que nos ocupa hoy para realizar una obra de pensamiento y habrá que hacerlo todo para llevarla á cabo...

—El asunto corresponde ya á la justicia.

—Oficialmente, mi general; pero desde nuestro rincón podemos también buscar discretamente y no dejar de hacerlo...

—Coronel, la moral del negocio es que los militares dan demasiado en la galantería...

—Mi general, dijo Vallent riendo, si usted conoce algún medio de reglamentarlo, espero saberlo...

—¡Cuándo pienso que esa mujer de Tremont... ¡A los sesos! Eso es verdad que no representaba más que cincuenta... ¡Agil, tonto, sí!... ¡Acabo ya todo para sí... ¡Y con su tación deja á su hija!

(Continuará)